

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858.

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS.

OFICINAS, LOCO 5.

Edición local, un mes 1 pta.; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º o 16 de cada mes y solo terminan en 31 de Marzo, Junio, Septiembre ó Diciembre.—Un número 10 cents.; estrado 50.

AÑO XXX.

DOMINGO 14 DE AGOSTO DE 1887.

NÚM. 9240

ADVERTENCIA

Si los señores suscritores de fuera de la capital abonasen los descubiertos que tienen con la administración de LA PAZ, además de cumplir con su deber nos harían un señalado favor.

LA PAZ DE MURCIA

La redacción de «El Resumen» está recibiendo muchos telegramas de felicitación por su conducta y de sentimiento por el estado del Sr. Figueroa. Nuestro colega decía ayer respecto de esto lo que sigue:

«El estado de nuestro querido compañero el Sr. Suárez de Figueroa, es satisfactorio.

Esta mañana a las diez se lo ha podido trasladar a su domicilio en un coche cerrado, con las precauciones necesarias.

El herido no se ha visto molestado por la fiebre ni un solo momento, y su curación avanza rápidamente, gracias a los inteligentes cuidados facultativos que le rodean y a la vigorosa naturaleza del paciente.

La noche última la ha pasado el señor Suárez de Figueroa con perfecta tranquilidad, y lo mismo las primeras horas del día de hoy.

Después de instalado en su domicilio se le ha hecho la segunda cura.

La herida presenta caracteres inmejorables.»

Los profesores de Almería (Granada) están a dieta y en situación apuradísima, como es consiguiente, pues se les debe nada menos que veinte mensualidades, y no tienen esperanza de cobrar. Tan considerable atraso procede del Banco de España, por el 4 por 100 de recargos municipales, y sin embargo, el agente recaudador dice que tiene hechos en la sucursal los correspondientes ingresos. Ello es que los maestros no ven un cuarto, ni encuentran siquiera persona que les negocie sus créditos, aun ofreciéndoles una prima de importancia.

Antes por los Ayuntamientos y ahora por el Banco.

¡Por qué no habían de cobrar del presupuesto general como las demás clases!

Las nubes que ha descargado estos días por algunos puntos de la provincia, y sobre todo la de anteanoche, han dado una crecida regular a nuestro río, que ha limpiado los estancamientos insanos que en algunos puntos de su cauce se habían producido. Esto, a nuestro parecer, hace innecesaria el agua de gracia pedida con ese objeto por nuestra vecina Orihuela.

La temperatura que hasta anteaer era sofocante y que nos tenía constantemente bañados en sudor, templó ayer algo, haciéndose mas llevadera.

Véase lo que dice un colega sevillano respecto al calor:

«Es tan insufrible el calor que se está dejando sentir en nuestra ciudad, que no pasa día sin que el termómetro marque de cincuenta y cuatro grados sobre cero al sol, y cuarenta y cuatro ó cuarenta y cinco a la sombra en adelante, temperatura tan desproporcionada, comparada con las de las demás provincias de España, que hace que cuando se leen en esta los periódicos de las mismas en que se quejan del excesivo calor con solo una temperatura máxima de cuarenta y pico, nos produzca envidia.»

De «El Mediterráneo» del día 12 son las siguientes líneas:

«A consecuencia del gran calor que ayer se desarrolló se sintió atacado de asfixia anoche en el muelle un oficial de infantería de Marina.

También parece que sufrieron alguna desviación, por la misma causa, los rails de la vía de la tranvía a La Unión.

—Se nos asegura que por la Alcaldía se ha interesado a la Junta de gobierno del Hospital de Caridad para que mande habilitar camas en el referido establecimiento benéfico, pues las que hay son insuficientes por haber aumentado el número de enfermos pobres, a consecuencia de las fiebres palúdicas que tantos estragos están causando en esta población.»

Junta Municipal.

En el sorteo celebrado el lunes, de los contribuyentes que han de formar con el Ayuntamiento la Junta Municipal en este año económico, resultaron elegidos los siguientes: D. Julio Meseguer, D. Antonio Cofreño Albaladejo, D. José Juliá, D. José María López Guillén, D. José María Asunción García, D. José Medina Romero, D. Antonio Cascales Laborda, don Antonio Martínez Sánchez, D. Manuel Mata Solé, D. Pedro García Barceló,

D. José María Navarro, D. José María Pascual, D. Antonio Moñino, D. Manuel Crespo, D. Juan Antonio Flores, D. Andrés Aroca, D. José Díaz Galian, D. Juan Guillén, D. Francisco Sánchez Caravac, D. Fulgencio Marin, D. Francisco Carrilero, D. Antonio Martínez Brú, D. Francisco Carrillo, D. Ricardo Cantó, D. José Giménez Martínez, don José Fayrán, D. Pedro Durán, don Mariano Albaladejo, D. Isidoro Barba, D. Alfredo Gallego, D. José Amorós, D. Gabriel Guillén, D. Miguel Abellán, D. Antonio Gómez, D. José Almela, D. Gerónimo Alemañ, D. José Hormosilla, D. Blas Moreno, D. Ginés García, D. Ginés Sánchez, D. Agustín Aguilar, D. Ginés Reina y D. Salvador López.

El «Boletín oficial» de ayer contiene una circular de gran interés para los comerciantes e industriales, pues es recordativa de la obligación que el artículo 50 del contrato celebrado con la compañía transatlántica, por el que se impone a esta la obligación de que sus agentes estén provistos de muestrarios de productos de la Península y sus posesiones de Ultramar, y de notas de sus precios, a fin de darlos a conocer y aumentar nuestro comercio, dando impulso a la agricultura e industria nacionales.

La sepultura a los impenitentes.

En el «Boletín Eclesiástico» de la diócesis se plantea y resuelve una cuestión importante: la de si puede darse sepultura eclesiástica al que muere sin haber cumplido con el precepto paschal.

La solución es que solo sean privados de sepultura cristiana los que, no habiendo cumplido dicho mandamiento, fueran impenitentes y sin dar muestras de arrepentimiento. Sin embargo, como la materia es árdua, se advierte a los párrocos que procedan con exquisita prudencia, interpretando con la mayor benignidad las señales de contrición.

Revista madrileña.

Mi apreciable director:

Fuera de la cuestión Salamanca-Abascal, que va tomando un giro desagradable, y de la persecución iniciada por el Gobierno contra una parte de la prensa republicana, nada de particular ocurre por aquí.

Continúan los favorecidos por la fortuna y no pocos sabios gozando de las delicias de la naturaleza, ora en las poéticas soladuras de los campos, ora en las risueñas playas del Mediterráneo ó del Cantábrico, y continuamos, los pobres, los desheredados, en esta villa del oso y del madroño, disfrutando de una temperatura de mas de cuarenta grados a la sombra durante el día y sufriendo durante la noche las impertinencias del sereno y de las chinches.

Los paseos del Retiro, la Castellana y Recoletos, están desiertos casi por completo, aun en las horas últimas de la tarde y primeras de la noche, en que el calor no molesta tanto y la temperatura se hace hasta agradable a veces. El único paseo regularmente concurrido durante estas noches es el del Prado.

Suele concurrir por regla general a él toda la gente menuda de Madrid, y allí, bajo aquella risueña arboleda se iluminadas por los fulgores de las luces de gas, suelen contemplar diariamente nuestros ojos cien y cien parejas de apasionados amantes que se dicen en silencio sus cuitas, y escuchan nuestros oídos tiernísimos idilios de amor, interrumpidos a veces por el vociferio del birquillero importuno y de la vendedora de agua, ó por el chillar incesante del granujilla vendedor de periódicos que pregona a voz en grito su mercancía.

A los Jardines del Buen Retiro acude todas las noches una numerosísima concurrencia, y en verdad que se pasa allí el rato divinamente. Actúa en el pequeño Teatro una pésima compañía de ópera italiana que ejecuta a diario una de las mas difíciles creaciones de Meyerbeer ó Rossini, y durante los entreactos una banda de música interpreta en el kiosco bonitas y alegres composiciones. Aquellas frondosas alamedas, el aire saturado de aromas y perfumes que allí se respira, la iluminación con luz eléctrica, las armonías que brotan de los instrumentos mágicos y los divinos rostros de las chicas que los frecuentan, dan a los Jardines un aspecto deslumbrador y poético, y nos hace recordar aquellos otros incomparables y magníficos creados por la fantasía soñadora del autor de *Las mil y una noches*.

De los teatritos de verano, sigue siendo el mas concurrido el que lleva el nombre del por mas de un concepto famoso empresario D. Felipe Ducascal.

Hace algunas noches se dió en él la seiscientos representación de la afortunada revista de Felipe Pérez y González *La gran vía*, y últimamente se ha estrenado una pieza en un acto titulada *La revolución*, cuyo autor, D. Francisco Flores García, trata de ridiculizar en ella la tendencia de algunos modernos pensadores que creen que la mujer debe aspirar, igualmente que el hombre, al ejercicio de todas las carreras y profesiones, y hacerse por lo tanto médico, ingeniero, jurisconsulto, etc. La forma, por demás destemplada y dura, que el Sr. Flores y García emplea en su tan discutida obra para combatir esas opiniones, le hacen digno de las mas severas y enérgicas censuras. Y no se vaya a creer por esto que nosotros pensamos en lo concerniente a este importante y trascendental asunto de modo distinto al Sr. Flores, no. Nosotros, que queremos la ilustración de la mujer como único medio de que esta deje de ser la víctima de cualquiera de esos *Justos* a quienes vamos pulular libremente por las calles, con escándalo de las gentes honradas, y al mismo tiempo el sostén de todos los fanatismos y el indirecto auxiliar de todos los embaucadores, queremos también que su esfera de acción esté limitada por el hogar, ese templo de la religión de la familia, en el cual debe brillar como su estema sacerdotisa y al cual debe prestar vida, calor y luz, como el sol al mundo y como la libertad a las almas.

Otro teatrito muy favorecido también del público madrileño es el de Recoletos, en el cual sigue obteniendo un éxito cada día mayor, el precioso juguete *La villa de Madrid*, debido a la inspiración del joven publicista republicano D. Enrique Sánchez Peña. En él hace Julio Ruiz las delicias del público cantando con mucha sal y mucho aquel unos bonitos *couplets*, en algunos de los cuales se alude a un tal *Mateo*, cuyo solo nombre provoca las risas de todo el público, y se hace mención también de los célebres *petardos*, uno de los cuales resulta ser

un gatazo muerto con un rabo atroz.

Hace pocas noches ha debutado en el Circo hipódromo de Verano Mr. Henau, famosísimo excentrico, cuya habilidad consiste en pintar cuadros con los pies. Dicese de este artista que ha despartado en todas partes gran entusiasmo y llamado poderosamente la atención de todos los públicos.

No lo dudamos, pero ó muy equivocados estamos ó Mr. Henau hace en Madrid fiasco.

Que en qué nos fundamos para afirmar esto, preguntarán seguidamente nuestros lectores. Pues muy sencillo. En que no puede asombrarse de ver pintar a un hombre con los pies, un público que está viendo continuamente a tanto y tanto escritor neo, Cañete por ejemplo, escribir con los idem.

Solo que existe una notable diferencia entre uno y otros. Que mientras los cuadros de Henau resultan muy aceptables y bonitos, los escritos de Cañete y compañía no pueden resultar porros.

F. Bautista Monserrat.

Madrid 11 Agosto.

Correspondencia particular.

Torrevieja 11 Agosto 1887.

S. Director de LA PAZ. Apreciable amigo: ya habrá usted leído en «El Criterion» la bien escrita carta de nuestro compañero en la prensa D. Andrés Blanco, quien en brillantes y poéticos periodos refleja las impresiones de los habitantes de estas playas, y las simpatías que por ellos sienten, los que a ellas concurrimos, atraídos por sus frescas brisas. Aunque se nota bastante la falta del popular Acisclo y su bien dirigida banda de música, hay mucha animación en los dos establecimientos balnearios y en particular en el de «Vista Alegre», dando su propietario el amable Angel, grandes bailes que están muy concurridos.

De once a doce de la mañana nos reunimos en «Vista Alegre» Caynola, Marin-Baldo, Trives, Biquero, Séiquer, Escribano, Díez y Sanz, Blanco, Moroto y otros varios, ocupándonos de la próxima feria, que promete estar brillante, y algo, aunque muy poco, de política, pues la mayor parte consideran que es lo que menos debe de hablarse, dada la actitud y evoluciones de los partidos. Desde luego comprenderá usted que al nuestro no lo conceden, por mas que sientan lo contrario, fuerza bastante para constituir situación, opinando en lo esencial, como el autor de la carta que publicó LA PAZ en su número del día 7 de los corrientes, si mal no recuerdo. No puedo disuadirles de su error, si es que lo padecen, que se me figura que no, por mas que no lo declaren, aplazándoles para un día no muy lejano en que verán por sus pro-

prios ojos, lo que hoy tienen por una ilusión de nuestro deseo. El país está ávido de reformas políticas y administrativas y se impone un Gobierno reformista, que es el llamado a plantearlas, sin dudar ni recelos, ni mistificaciones. Un gobierno donde haya unidad de miras, para que resulte la unidad de acción. Sagasta se halla muy quebrantado, pero no se prestaría, sin embargo, a dar su apoyo a un Ministerio Martos formado de la misma mayoría, porque con fuerzas de otro partido que tiene su jefe y su bandera, no se concibe sin ver en ese acto, un suicidio.

He tenido el gusto de conocer y tratar a los Diputados a Cortes señores D. Antonio Rentero y D. Marcial González de la Fuente, ambas personas muy simpáticas y pertenecientes al elemento mas liberal de la mayoría ministerial parlamentaria.

La cuestión de los arrastres de la sal por la vía férrea de Alicante, continúa en pie con pocas esperanzas de que se resuelva en favor de la equidad y de la justicia. Las obras del puerto, que son las que redimirán a esta villa, rompiendo las cadenas que le aprisionan, tardarán en empezarse y concluirse. ¡Cuál será la suerte de estos laboriosos y sufridos habitantes, si les arrebatan entre tanto lo que constituye su principal elemento de vida! El amigo Blanco lo dice, en su última carta publicada en «El Criterion».

Por eso nos miran con especial predilección y fraternal cariño.

¿Y quién no quiere a Murcia, tanto por el suelo como por sus moradores, por mas que otra cosa digan los que no la conocen tan a fondo como el que escribe estas líneas?

Murcia rinde siempre culto a la razón, dando a cada uno equitativamente, lo que sea suyo.

Murcia no ataca a sabiendas legítimos y sagrados derechos, si se vale de la ausencia del que los ostenta con justos títulos, para conculcarlos y vulnerarlos en provecho de este ó del otro cacique, a quien Murcia no haría ni Alcalde de Barrio.

Murcia lo que rechaza es, lo indigno y pretencioso.

Murcia es hospitalaria dispensando al forastero mas consideraciones que a los de casa, sin ser visto que a estos les arroje a la calle.

¡Bendita sea Murcia!

Suyo afectísimo amigo,

H. Lumeras.

P. D.—Sabe el amigo D. Gabriel Baleriola, Director de «Las Provincias» que aplaudió su proyecto de imprimir y publicar los del ingeniero Sr. García sobre las obras contra las inundaciones.

Hay le felicito, porque la aseguro un brillante éxito en su patriótica empresa, pudiendo contarme en el número de sus suscritores.

NOTICIAS

A dos individuos del cuerpo de carabineros, pertenecientes a esta comandancia les ha sido concedido el premio de constancia.

Ayer salió para Torrevieja, donde permanecerá hasta mañana, nuestro apreciable amigo el joven director de «El Criterion» D. Joaquín Arques.

Le interesamos se dé un capuzón por nosotros (si se bañ).

Paseos públicos.

Seguindo la costumbre establecida, desde el día 16 al 31 del actual, queda abierto el abono de sillas para el paseo de la Glorieta en los días de feria en el estanco de la calle de Crédito público, de 2 a 7 de la tarde, en la forma siguiente:

Los abonados tendrán derecho a hacer uso de la silla desde 1.º al 11 de Septiembre, ambos inclusivos, tanto de día como de noche.

El precio por cada abono será, en 1.ª fila 2'50 pesetas y en 2.ª 2 pesetas.

Del Ministerio de la Gobernación ha recibido un orden circular el Sr. Gobernador, dándole instrucciones para que los Ayuntamientos todos de la provincia efectúen la estadística del movimiento de población el día 31 de Diciembre próximo.

Ayer a medio día comenzó a subir notablemente el nivel de las aguas en el río Segura.

La riada prometía ser regularcita.

Se están verificando obras en nuestro hermosísimo Casino, con objeto de embellecerlo con el mayor ornato posible para las próximas fiestas de feria.

Ya sabíamos nosotros que cuando esta Sociedad se propone hacer una cosa no la hace nunca a medias.

Congreso agrícola.

Durante el mes de abril del año próximo se celebrará en Sevilla un Congreso agrícola andaluz, en el que se plantearán todas aquellas cuestiones que mas afectan al porvenir de nuestra agricultura.

Serán invitados al Congreso los mas influyentes labradores de Andalucía.

Está acordado el ascenso a Brigadier, del bravo é inteligente Coronel Arolas, Gobernador de Joló, que con escasa gente y en tres sangrientos combates ha restablecido el prestigio y la autoridad de España en aquel Archipiélago.

El decreto concediendo tan justa recompensa irá redactado en términos muy laudatorios para el Sr. Arolas.

Por la Comandancia militar se llama a Ginés Gimeno Clares, carabnero que fué de la Comandancia de Gerona, con objeto de enterarle de un asunto urgente.

Nuestro amigo y paisano el director de «El Mundo», D. Juan López Parra ha recibido un honroso oficio de gracias del Ayuntamiento de Torrevieja, debido a la defensa de los intereses de aquella infortunada villa que ha hecho.

Nuestro Prelado se halla en Madrid.

Según parece, para hoy y mañana en que se celebrará la famosa fiesta de Elche, la compañía del ferrocarril de Alicante establece trenes extraordinarios a precios reducidos.

El Sr. Gobernador civil de la provincia de Alicante, a instancia del Sr. Alcalde de Orihuela, ha interesado a este Gobierno civil se deje en ésta correr libremente el agua por el cauce del Segura, con objeto de que puedan ser arrastradas las sustancias nocivas a la salud que existen en terreno de Orihuela.

El Sr. Gobernador de esta provincia ha trascrito esta comunicación remitiéndola al Sr. Alcalde a los efectos mas convenientes.

Ayer se enterraron en el cementerio de Nuestro Padre Jesús, los cadáveres de 3 adultos y 2 párvulos.

Anteaer se recaudaron en los diferentes filatros de esta capital 539 pesetas 53 céntimos.

Nos parece bien poco.

Hemos visto algunos objetos que varias distinguidas señoritas de esta ciudad dedican a la kermesse que preside por ellas mismas y organizada por la Sociedad Belluga, tendrá lugar esta feria y cuyos productos se destinan a erigir un monumento al ilustre Cardenal que tantos y tan grandes beneficios dispensó a las provincias de Murcia y Alicante.

Ha sido desestimado el recurso de alzada de D. Juan García, contra el acuerdo de la Diputación provincial declarándole soldado sorteenble para el actual reemplazo.

Le ha sido concedida por Real orden a Hipólito Calderón-Prefumo la devolución de 1.500 que entregó para su redención del servicio militar.

En La Unión anteaer fué herido en la mano izquierda un pobre jornalero que estaba cargando mineral, a consecuencia del choque de dos wagones que le cogieron la mano.

SS. MM. y AA. han llegado a San Sebastián a las 9 de la mañana de ayer sin novedad en su importante salud. Tanto en las estaciones del tránsito como en las del término de su viaje, las autoridades y corporaciones han cumplimentado a las reales personas que en todas partes han sido acogidas con entusiastas demostraciones de respeto y de cariño.

Mañana predicará en la Catedral, don Juan Baleriola en la función solemne que tendrá lugar.

Se ha publicado la relación de los comp adore bienes nacionales, cuyos plazos vencen en este mes, previniéndoles que serán apremiados si no pagan dentro de los términos de instrucción.

Nuestro colega «El Noticiero» hace constar que visitó al Sr. Palazón, con intención al parecer de ver el aparato de luz eléctrica, y se quedó con la gana; pero con gana no, pues el Sr. Palazón lo obsequió con licor de la fabrica de la Fuensanta, con cigarrillos Isabelas y pastas exquisitas. Del mal el menos, estimado colega.

Del 19 al 26 practicará el deslinde y amojonamiento de la mina «Esperanza» del término de Cartagena, el ingeniero de minas, segundo jefe, D. Antonio Belmar.

Véase la última página

CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Fomento.—Leyes incluyendo en el plan general varias carreteras.

Otra autorizando al Gobierno para otorgar sin subvencion del Estado la concesion de un ferro carril de via estrecha que, partiendo de la linea de Madrid a Alicante, termine en Villarejo de Salvanes.

Real decreto promoviendo al empleo de inspector jefe de 1.ª clase administrativa y mercantil de ferro carriles a D. Antonio Diaz Cendrera.

Reales ordenes anunciando la provision de varias cátedras vacantes en las Universidades Central, de Zaragoza, Barcelona, Granada y Santiago.

Otras disponiendo que se provean por oposicion tres plazas de ayudantes numerarios vacantes en la Escuela central de Artes y Oficios de esta corte.

Otra mandando insertar en la Gaceta la relacion de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Mayo último en la custodia de la riqueza forestal.

Gracia y Justicia.—Real decreto disponiendo que D. Manuel Morales y Perez, magistrado de la Audiencia de Córdoba, continúe en Madrid, en comision del servicio auxiliando los trabajos de estadística de la fiscalía del Tribunal Supremo.

NOTICIAS GENERALES

Con destino al artillado de Barcelona han desembarcado en aquel puerto cuatro cañones de nuevo sistema y un gran número de proyectiles cónicos.

Los telegramas oficiales recibidos hasta esta madrugada, anunciaban que a las doce y cinco habia pasado el tren real por Valladolid, siendo objeto S. M. de una entusiasta ovacion por el inmenso público que ocupaba el andén y los alrededores de la estacion, y a las doce y cincuenta y cinco por Venta de Baños.

Segun parece, la sociedad arrendataria de los tabacos ha aplazado indefinidamente el establecimiento de una fábrica en Málaga.

Segun nos escriben de Carballo, en aquella region de Bergantiños, la más importante de Galicia para produccion de cereales, se pierde la cosecha del maiz con la pertinaz sequia que viene reinando. Los labradores arrancan las plantas secas para dar al ganado. Es de graves consecuencias este suceso, porque cogiendo al labrador en la crisis metálica y pectaria por que atraviesa no le queda otro recurso del momento que comer el trigo y centeno que están disponiendo para el pago de las rentas a sus propietarios; y estos se quedarán sin renta y tendrán que pagar las contribuciones; y el labrador abandonará el cultivo por imposible, pues vendrá cerca su completa desgracia, y el desaliento ya les domina.

Como no es fácil que en estas condiciones puedan pagar el primer trimestre de las contribuciones, se hace necesario otorgarles una demora para su pago en condiciones más desahogadas.

En Bilbao, a eso de las siete de la tarde del martes, recibió un fuerte golpe con un madero un trabajador en la Gran vía. Fué auxiliado en el acto por sus compañeros, y trasladado luego a su casa; pero agravándose el estado del herido, trataron de llevarle al hospital civil, y falleció en el camino.

Segun la agencia «Veritas» durante el mes de Junio se han perdido siete barcos alemanes, 13 americanos, 22 ingleses, uno austriaco, dos dinamarqueses, uno francés, dos italianos, cuatro holandeses, seis noruegos, cuatro portugueses y uno ruso de vela y dos americanos, 12 ingleses uno español y uno francés de vapor.

En el camino de Llanfranch volcó una tartana que conducía varios pasajeros de Palafrugell (Barcelona), que-

dando muerta una señora y heridos los demás viajeros, algunos de gravedad.

El ministro de la Gobernacion ha significado al de Estado á varios funcionarios franceses de la frontera para que se les concedan condecoraciones españolas por los servicios que vienen prestando á España desde los puestos que ocupan.

Se trata de celebrar un certámen musical en Valladolid con motivo de las próximas fiestas.

Bajo el epigrafe de Visita del juzgado dice El Resumen de anoche lo siguiente:

A las tres menos cuarto de la madrugada última se presentó en las oficinas de El Resumen el juzgado de guardia, requiriendo para que le franquease la entrada por tener noticia de que se encontraba en el local una persona herida de resulta de un duelo, segun varios periódicos de la noche, ó de un accidente segun otros.

El director de El Resumen, que reposaba en aquel momento, fué prevenido de la visita del juzgado, y pidió que se facilitara el paso del señor juez, secretario y demas á la habitacion en que se encontraba.

El juez de guardia anoche era el de instruccion del distrito del Este, quien con suma cortesía y con las atenciones propias del caso, á la vez que con escrupuloso cumplimiento de sus deberes, recibió declaración al director de El Resumen, comenzando por preguntarle si era cierto que estaba herido y en qué forma habia recibido la herida.

El Sr. Suarez de Figueroa explicó el accidente de que habia sido víctima en ocasion de hallarse completamente solo al examinar una pistola, y respondiendo á las demás preguntas del juez manifestó que no conocia á las personas que le prestaron los primeros auxilios y le condujeron, por indicacion suya, á la casa que ocupa en la calle de la Reina la direccion y redaccion de El Resumen.

El juzgado practicó además la diligencia de reconocimiento de la herida, retirándose una vez hecho todo esto á las tres y media de la madrugada.

El estado del Sr. Figueroa es bastante satisfactorio, habiendose trasladado ayer desde la redaccion de El Resumen, donde se encontraba, á su casa, sin que, á pesar de las molestias del traslado haya sufrido el mas leve recargo.

Respecto de la cuestion Salamanca-Abascal, El Liberal dice lo siguiente:

A las dos y media de la tarde se reunieron ayer los representantes del general Salamanca y del señor Gutierrez Abascal, terminando la conferencia á las ocho y cuarto de la noche.

Como es de suponer, la discusion fué bastante minuciosa, firmandose, por último, en acta on la que consta, segun se decía, las razones expuestas por los Sres. López Pinto para no admitir el lance personal.

Los representantes del Sr. Gutierrez Abascal, aunque firmaron el acta haciendo varias salvaduras y reservas, visitarán hoy al capitán general de Guba, segun se decía anoche en varios círculos, donde se aseguraba que podía darse por terminada esta cuestion.

Son desconsoladoras las noticias que se reciben de Galicia, pues además de los desastres causados por las tormentas, se considera perdida la cosecha de maiz si al calor reinante no suceden prontas lluvias.

La Crónica de Cádiz, correspondiente al 10 del actual dá cuenta de un crimen ocurrido en el paseo de las Delicias entre dos jóvenes de 19 y 20 años respectivamente, con motivo de una cuestion suscitada entre ambos sobre la validez de una jugada hecha en el juego de bolas.

Las fiestas de San Lorenzo en Huesca se han visto bastante animadas.

Anteayer pudo ocurrir un suceso lamentable. Hallándose llena la plaza de San Lorenzo y repicando á vuelo las campanas, saltó de su asiento el eje de la más grande, y fué verdadero milagro que no cayese á la calle y produjera varias desgracias.

Por fortuna, la impulsión misma hizo que la campana se cruzase entre los pilares de asiento.

Sin embargo, la fuerza de la velocidad arrancó unos ladrillos que cayeron á la calle, causando uno de ellos grave herida en la mano al propietario don José Lasierra.

Ha dado á luz un robusto niño entre las estaciones de Figueira y Rivedavia una señora que viajaba en el tren-correo.

La parturienta continuó su viaje hasta Orense, en donde se encuentran sin novedad tanto ella como su hijo.

Han sido puestos en libertad trece de los detenidos á consecuencia de los últimos sucesos ocurridos en Valencia.

En la direccion de Seguridad se recibió ayer el siguiente telegrama:

Granada 12.—El alcalde de Huesca participa haber aparecido en aquel término una partida de mathechores convenientemente armados. Las noticias que se reciben de la Guardia civil contradicen en parte las del alcalde. El gobernador ha dispuesto que la fuerza del puesto de Baza les dé una batida.

Ayer tarde participó el gobernador de Granada que por efecto de una tempestad, el pueblo de Monachil ha sufrido mucho. El rio ha inundado gran número de casas, ocasionando numerosos destrozos.

Urgen socorros para el vecindario de dicho pueblo, y una comision presidida por el cura y el alcalde ha ido á solicitarlos del gobernador.

La prensa de Buenos-Aires dá cuenta de un acto heroico realizado por la tripulacion del crucero de guerra Infanta Isabel, surto en las aguas del Riachuelo, á inmediaciones de la capital Argentina.

En la noche del 10 de Julio descargó sobre toda la provincia de Buenos-Aires una violentísima tempestad, desbordándose el Rio de la Plata, inundando las calles bajas de la poblacion é invadiendo las aguas los pueblos de Belgrano la Roca y Barracas.

De lo que en circunstancias tan criticas hicieron por sus semejantes los bravos marinos de nuestro crucero de guerra puede formarse idea con la lectura de la siguiente comunicacion dirigida por el comandante del Infanta Isabel al ministro de España en Buenos-Aires:

«Voy á tener el honor de poner en conocimiento de V. E. los sucesos ocurridos durante la pasada noche en este crucero de mi mando y en la inmediata isla del Recreo, con motivo del duro temporal y la extraordinaria subida de las aguas.

«Eran las ocho ménos cuarto cuando de la vecina isla del Recreo oímos muchas voces pidiendo socorro, acompañadas de repiques de campana y ayes lastimeros de mujeres y niños.

«Sin titubear un solo instante, dispuse que salieran para el lugar del conflicto tres botes de este crucero, dirigidos por oficiales de mar.

«Las circunstancias eran las siguientes: viento duro del S. E. marejada rempuente sobre la isla del Recreo y noche oscurísima, cerrada en agua.

«Un detalle precioso; al mandar embarcar los botes de salvamento, todos los tripulantes se disputaban el formar parte de sus dotaciones.

«Que honor para mí en mandar tales marineros!

«Cuando llegaron los botes á tierra, el espectáculo que presenciaron no podía ser más desconsolador.

«La isla del Recreo casi completamente cubierta por las aguas, y flotando sobre estas, dos casas de madera, muebles, toda clase de enseres, maderos y animales: el resto de las casas, aisladas por el agua y rompiendo la marejada sobre ellas, amenazaban venir abajo con las personas que las habitaban, las cuales no cesaban de dar gritos angustiosos pidiendo auxilio.

«Me creo en el deber de consignar que, no obstante los gritos de aquellos desgraciados y los repiques de campana, ningun socorro se presentó más que el que esforzadamente daban los marineros de mi mando.

«A duras penas, navegando los botes en aquella oscuridad sobre la isla del Recreo, varando muchas veces, y teniendo nuestros marinos que arrojar el agua otras, para llegar á las

barracas, se logró dar cima al objeto que perseguíamos.

«A las nueve y tres cuartos de la noche regresaban los botes con sus tripulaciones caladas por el agua del mar y del cielo; pero conduciendo 27 seres, la mayoría mujeres y niños libertados de una muerte probable.

«Créame, señor ministro, que no pude menos de conmovirme al ver entrar á aquellos desdichados y mirar á los niños fuertemente asidos al cuello de nuestros marineros que los conducían en brazos.

«Las 27 personas salvadas continuaban á bordo, donde se les da noble hospitalidad y están perfectamente cuidadas. Oportunamente daré más detalles á V. E.—Joaquín M. Lazaga.

A estos detalles debemos añadir lo siguiente, que dice El Correo Español de Buenos Aires:

«Desde á bordo—dice el colega bonaerense—se estaba al habla con la tripulacion de los botes, y hubo un momento en que despues de arrebatadas á una muerte segura unas veinte personas, se escucharon débiles voces que partían de un punto lejano en que se hallaban los que trataban ya de regresar al crucero conduciendo la preciosa carga de otras tantas vidas humanas disputadas heroicamente á la inclemencia de la tempestad.

«Entonces el cabo de mar Ramon Vidal, que se hallaba enfermo, molestado por una fuerte fiebre, se arrojó violentamente de su lecho sin que nadie lo viese, se arrojó al agua, nadando en la direccion de donde habian partido aquellas voces. ¡El denodado marino jugaba de un golpe su vida por salvar la de sus semejantes! Este hecho hermoso merece una mencion especial, y que el nombre de este valiente sea consignado en letras de molde como testimonio público de su arrojo y en prueba de reconocimiento á sus méritos, que han tocado el limite del heroismo.»

El heroismo de nuestros valientes marinos excitó de tal modo el entusiasmo popular de aquella capital, que abierta una suscripcion para hacer un regalo á la tripulacion del Infanta Isabel, produjo á los pocos momentos más de 1.000 pesos.

Acerca de la inversion de este producto, dice el ya citado Correo Español:

«Como ayer decíamos, tuvimos el gusto de hablar con el comandante del crucero Infanta Isabel Sr. Lazaga, para ver en qué forma podíamos emplear la suscripcion popular tan espontáneamente levantada para obsequiar á los marineros. Atendiendo la voluntad de tan digno jefe, hemos convenido en mandar fundir una placa de bronce; que se fijará en el sollado del buque para recuerdo mientras dure el crucero.

Esta placa estará formada por un gran marco con atributos alegóricos y los escudos español y argentino, y el centro lleva la inscripcion y delicatona correspondiente en nombre de los españoles de Buenos-Aires.

Si, como creemos, hay sobrante se dará un almuerzo campestre en la isla del Recreo á la marinería, que el jefe ha indicado desea se verifique en día de trabajo.»

Parece seguro que el 25 del corriente saldrá de Madrid para Cádiz el general Salamanca, con objeto de embarcarse el día 30 en el vapor Antonio Lopez con rumbo á la Habana, y en una conferencia que debe haberse celebrado hoy entre dicho general y el ministro de Ultramar, habrán quedado hechos los nombramientos del personal que ha de acompañarle á la gran Antilla.

Un vecino de Lerma ha asesinado á su mujer á hachazos.

El mercado de vinos de Monóvar está bastante animado, á pesar de que no queda por vender mas que la sexta parte escasamente de la cosecha.

Durante el mes de Junio último salieron por la estacion de dicho punto 3.020 pipas de 50 cántaros, todas ellas con destino á Cete y Burdeos.

Ha ocurrido un incendio casual en la huerta de Cabrera en San Fernando.

El fuego empezó en un depósito de trapos procedentes del apero, quemándose unos 500 quintales, y hubiese sido devorado por el fuego todo el edi-

ficio y rastros de los prédios próximos, si los dos números de la Guardia civil que en aquellos lugares prestan servicio, no hubiesen acudido solícitos á evitarlo.

La huerta la lleva en arrendamiento don Manuel Morales, y se calculan las pérdidas en 2 500 pesetas.

Ayer estalló en Málaga una horrosa tormenta cuya duracion fué de dos horas. Las descargas eléctricas fueron muy frecuentes, sembrando el pánico entre el vecindario, que pasó momentos de verdadera angustia. Los oscuros celajes indican la posibilidad de nuevas tempestades. La que ayer descargó se teme que haya ocasionado desgracias.

En Vicálvaro se declaró ayer un incendio que destruyó 10 áreas de pastos y árboles, y la Guardia civil de San Fernando detuvo á un sujeto que estaba incendiando un monton de mieses en una propiedad de aquel término.

Con motivo de haberse dicho que habia sido vendida la carne de varias reses enfermas se promovió uno de estos últimos días una gran alarma en Velez-Málaga, hasta el extremo de que el alcalde de aquella poblacion tuvo que publicar un bando explicando los hechos.

Segun dicho manifiesto, una enfermedad tan inesperada como intensa causó la muerte hace pocos días á varias reses vacunas, pero estas fueron enterradas despues de quitarlas la piel, adoptándose todo género de medidas para evitar su venta fraudulenta así como tambien la de alguna otra res que sufriese dicha enfermedad.

Se proyecta la construccion de un hospital-manicomio en Oviedo.

Los agricultores de Pinoso han acordado elevar una exposicion al ministro de Estado para protestar de los acuerdos tomados por la Cámara de Comercio de Alicante, y pedir al mismo tiempo que se prohiba la introduccion en España de los alcoholes alemanes.

La prensa de Jaen nos facilita algunos datos de los desastres causados en Huesca durante la última tormenta que descargó en aquella comarca.

Terribles tronadas precedieron á una lluvia torrencial y á la caída de piedras del tamaño de huevos de paloma.

En aquel término no se recuerda un caso igual.

En el campo, los cereales fueron arrastrados por la violencia de las aguas; las legumbres desaparecieron, y destrozado asimismo vides, olivos y toda clase de arboleda.

Si en el campo ocurrió tanta desolacion, en el pueblo se inundaban las calles y edificios, se hundían algunos, escuchándose por todas partes inmenso clamoreo.

La Guardia civil se portó heroicamente.

Un cabo y un guardia salvaron la vida al alcalde de Huesca, que se hallaba en el comercio de su hijo político, y que, sorprendido por la avenida, tuvo que subirse al mostrador, llegando el agua á la cintura.

En la casa del vecino D. Manuel Buendía tenía lugar otra escena de heroísmo.

El Sr. Buendía, agarrado á una ventana, se sostenía desesperadamente con el agua al cuello; su esposa corría igual peligro subida sobre una tinaja; y una agraciada joven, hija de ambos, corría locamente por el abierto para salvarse.

La salvacion de esta familia se debió á los heroicos esfuerzos de un teniente de la Guardia civil, quien al penetrar en el huerto corrió peligro de perecer ahogado.

La Guardia civil sacó los uniformes completamente destrozados.

Al anoecer cesó afortunadamente la tormenta. El pueblo estaba consternado.

El señor cura andaba de casa en casa, reanimando los ánimos. Concluida la tormenta tuvo lugar un acto conmovedor: Todo el mundo, hombres, mujeres y niños, descalzos y con cruces en las manos, organizaron una procesion para pedir al cielo clemencia á tanta pena.

Durante la noche se encendieron hogueras y antorchas, en las calles y al día siguiente tuvo lugar una función religiosa en la iglesia parroquial, asistiendo las autoridades y el vecindario en masa.

Han quedado en ruinas 21 casas. Las calles han quedado intranquilas por las piedras depositadas y los barrancos que las aguas han abierto.

En Torre del Campo (Jaén) ocurrió hace poco tiempo un hecho sangriento.

En una riña habida entre dos sujetos de antiguo mal avenidos, uno de los contendientes sacó una faca y atravesó materialmente á su adversario.

Después le pasó los pulmones, descausando el corazón sobre la hoja, en términos, que hubo que aprovechar un movimiento de la respiración para extraer el cuchillo.

Lo extraño del caso es que el herido, con el pulmón atravesado como le tiene, no sólo está mejor, sino que el facultativo encargado de su asistencia espera salvarle.

Publica un periódico una carta de San Sebastián, en la que se denuncia el hecho de que el inmediato puerto de Pasajes se halla convertido en un verdadero punto de fabricación de vinos artificiales, hasta el extremo de que por cada 1.000 cántaras de vino riojano que allí entran, salgan 10.000 para el extranjero, después de hacerlas pasar por una porción de manipulaciones químicas.

Cuéntase para estas falsificaciones con el alcohol alemán como principal elemento, pues se hace allí gran consumo de dicha materia, que entra en grandes cantidades por San Sebastián y Pasajes.

Marina.—Ha llegado á San Sebastián, procedente de Betelú, el señor ministro de Marina.

—La escuadra inglesa, compuesta de seis buques mayores y un aviso, ha fondeado en Cádiz.

—Procedente de Arcachon ha fondeado en Pasajes el cañonero francés «Sélan».

—La fragata «Gerona», de paso para las Baleares, ha fondeado en Cartagena.

NOTICIAS TELEGRAFICAS.

Paris 12.—Los intransigentes se proponen celebrar, no sólo el centenario de la toma de la Bastilla, sino también el del fin del reinado de Luis XVI (10 de Agosto de 1792).

La prensa liberal y socialista, hablando de este suceso, dice que el proletariado no ha sacado de aquella revolución más de 1870 las ventajas que gran de esperar.

Sostiene que las revoluciones se han hecho en provecho de los burgueses, y que ya es hora de que los pueblos pisen en el triunfo de la revolución

social y en extirpar el bandolerismo de la propiedad.

Tal es la frase que se permite emplear un socialista de Paris.

Todos los oradores que han tomado parte en la Asamblea de la Union federativa del centro se han expresado en estos ó parecidos términos, esforzándose en defender la necesidad de la lucha de clases.

La mayoría de los periódicos no da importancia á este hecho, que, sin embargo, no debe pasar desapercibido como sintoma de las pasiones que fermentan entre las clases proletarias de los grandes centros industriales.

Paris 12.—Froisguen con actividad los trabajos de la Exposición universal de 1889.

Una de las cosas que más llamará la atención será la Exposición retrospectiva, figurando una calle del antiguo Paris con una curiosa reproducción de La Bastilla.

Parte de esta obra está bastante adelantada.

Roma 12.—Se espera en breve el nombramiento del ministro titular del ministerio de Negocios Extranjeros, en vista, según se dice, de que el señor Crispi, que desempeña interinamente dicha cartera, no ofrece suficientes garantías á la política de la alianza con los Imperios centrales.

Tolosa de Francia 12.—Se ha declarado un voraz incendio en la plaza del Capitolio de esta ciudad.

El café de la Paz está seriamente amenazado.

Stockholm 12.—Ha volado el polvorín de la ciudadela de Vaxkom, resultando 19 soldados muertos y muchos heridos.

Los daños materiales son de bastante importancia.

Viena 12.—A pesar del telegrama que el príncipe Fernando de Coburgo ha dirigido al sultan reconociendo los derechos soberanos de este sobre Bulgaria, el Gobierno otomano no está dispuesto á reconocerle como príncipe de aquel país.

A juzgar por el lenguaje de la prensa oficiosa, tanto de Alemania como de Austria, las potencias no se muestran dispuestas á reconocer los hechos consumados.

Esto no obstante, no sería de extrañar que pronto cambiasen la opinion, adoptando el sistema que hasta ahora han seguido en los asuntos búlgaros.

Constantinopla 12.—Una comunicación oficiosa dirigida á los periódicos de esta capital declara que la Sublime Puerta desaprueba la conducta de los regentes búlgaros y del Príncipe de Coburgo.

Añade que se ha dado orden, conforme ha teleografiado esta Agencia, de que Riza Bey, comisario imperial en Bulgaria, regrese inmediatamente á Constantinopla.

Anuncia que Artin-Effendi, subsecretario de Negocios Extranjeros, nombrado alto comisario en Bulgaria en misión extraordinaria temporal, partirá en el momento oportuno para aquel país.

Termina manifestando que conviene

hacer constar que Artin-Effendi no sustituye á Riza Bey en Sofia, sino que su misión es de otra índole.

Supónese que dicho personaje protestará en nombre de la Puerta contra la validez de la elección del príncipe Fernando, invocando los derechos soberanos del sultan sobre la Bulgaria y la Rumelia.

La presencia de Fernando de Coburgo en aquel Principado ha producido grande irritación aquí.

San Petersburgo 11.—El Diario de San Petersburgo, hablando hoy del discurso pronunciado por el primer ministro de Inglaterra, marqués de Salisbury, en el banquete de la casa del Ayuntamiento de Londres, dice que no puede menos de felicitarse por las declaraciones pacíficas y conciliadoras que revela el Gobierno británico, á juzgar por las explícitas palabras del ministro de Negocios Extranjeros.

Roma 12.—El cólera continúa causando víctimas en Sicilia.

Segun los partes oficiales del 9 al 10 del corriente ocurrieron en aquella Isla 40 defunciones entre los atacados por dicha enfermedad.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Viena 12 (recibido el 13 por el mal estado de las líneas).—El príncipe Fernando de Coburgo ha dirigido un manifiesto al pueblo de Bulgaria.

«Elegido por unanimidad, dice, por la representación búlgara, considero un deber sagrado dedicar mi vida á la dicha y á la prosperidad del pueblo que ha confiado en mi sus destinos.»

Expresa después la convicción de que el pueblo le auxilie en sus esfuerzos, en pró del desenvolvimiento y grandeza de la nación.

Termina invocando la ayuda del Todopoderoso.

Londres 12 (recibido el 13).—Segun las últimas noticias de Nueva York, pasan ya de 100 los muertos y de 400 los heridos encontrados á consecuencia de la catástrofe del ferrocarril del Niágara.

El tren conducía 960 viajeros.

La mayor parte de ellos eran vecinos de Peoria.

El siniestro ocurrió cerca de la estación de Boonington (Illinois.)

Paris 12.—(Recibido el 13).—Los periódicos de esta tarde anuncian que el presidente del Consejo de ministros señor Rouvier ha aceptado la presidencia del banquete que el día 18 del actual celebrarán los sindicatos de los fabricantes de juguetes y quincalla de Paris.

Añaden que con este motivo el señor Rouvier pronunciará un gran discurso político.

Paris 12.—(Recibido el 13).—La prensa anuncia que los agentes franceses en Bulgaria han recibido el orden de abstenerse de toda relación con el Gobierno del príncipe Fernando.

Paris 12.—(Recibido el 13).—Segun un despacho de Viena que publica esta tarde el Diario de los Debates,

Rusia ha dirigido una circular á sus representantes en el extranjero, protestando contra el advenimiento al trono de Bulgaria del príncipe Fernando de Coburgo.

Rustchuk 12.—El príncipe Fernando ha llegado esta tarde aquí, donde pernoctará, siendo recibido con muestras de entusiasmo por parte del pueblo y la guarnición.

Rustchuk 13.—El príncipe Fernando ha salido esta mañana con dirección á Tirnova, donde mañana prestará juramento ante la Representación nacional.

En el acto dimitirán los regentes y los ministros.

El príncipe ha anunciado ya su propósito de encargar á Stambuloff la formación del nuevo Gabinete.

A pesar de lo que se ha dicho en contra, la mayor parte de los cónsules extranjeros de Rustchuk estaban presentes á la llegada del príncipe Fernando de Coburgo.

tampoco vienen compradores.

Boletín comercial.

Cevico de la Torre (Palencia).—La cosecha de cebada resulta muy corta, poco mas que la mitad del año pasado la de trigo aun no puede decirse, pero se cree que también será corta; la calidad no es muy desgraciada.

En la semana pasada no ha habido salidas de granos, pues las existencias son ya muy cortas, y por esta razón

Cotización oficial del día 12.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimo precio, Movimiento (Alza, Baja). Rows include Deuda perpétua al 4 por 100 interior, Alcañete, Alcoy, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Barcel., Béjar, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cádiz, Cartag., Castell., C. Real, Córdoba, Coruña, Cuenca, Ferrol, Gerona, Gijón, Granada, Guadal., Haro, Huelva, Huesca, Juen., J. de F., Leon., Lérida., Linares, Logroño.

En la quincena han salido 4.000 cántaras de vino, fluctuando el precio sobre 8 1/4 y 8 1/2 reales. Menudean los compradores para este líquido.

Los precios que han rigido en el mercado de hoy han sido:

Trigo blanquillo á 43 reales fanega; idem rojo á 42'50; alubias gordas á 60; garbanzos superiores á 168; id. regulares á 144; habas á 36; muelas á 54; salvado de primera á 21 reales fanega; id. de segunda á 14.

Líquidos.—Vino tinto á 8'50 reales cántaro; aguardiente anisado á 26; id. sin anisar á 22.

Valladolid.—En los almacenes generales de Castilla han entrado 200 fanegas de trigo que se han pagado á 41'50 reales las 94 libras.

De centeno 50 fanegas que se pagan á 24'50 reales.

La entrada en el Canal ha sido de 100 fanegas de trigo, pagándose á 41 reales las 94 libras.

Talavera de la Reina (Toledo).—Los precios corrientes en esta comarca de los artículos siguientes son:

Trigo de 45 á 48 rs. fanega. Cebada de 21 á 22. Habas colmadas de 30 á 32. Lanás de 48 á 55 rs. arroba.

Bolsin de la noche.

Madrid: Contado, 00'00. Barcelona: Interior, 65'42. Exterior, 66'62.

Cambos sobre las plazas de la Península.

Table with columns: PLAZAS, Daño, Benef. Rows include Albacete, Alcoy, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Barcel., Béjar, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cádiz, Cartag., Castell., C. Real, Córdoba, Coruña, Cuenca, Ferrol, Gerona, Gijón, Granada, Guadal., Haro, Huelva, Huesca, Juen., J. de F., Leon., Lérida., Linares, Logroño.

Folletín (20)

DESCANSA EN PAZ!

Don Torcuato Tarrago.

Me considero, pues, venido ante la inflexibilidad de mi padre.

Al día siguiente, este se levantó y dijo que desde luego emprendería la marcha. Con el corazón comprimido, dominado por un torbellino de ideas, tomé el caballo, y seguí al señor de Garcián, quien no me dirigió la palabra sino para llamarme la atención sobre el hermoso estado del campo, y sobre tal ó cual asunto que para mí no tenía importancia alguna.

Habíamos de recorrer unas cinco leguas, que nuestras cabalgaduras anduvieron en tres horas.

La casa del señor de Pimental no estaba en la misma ciudad de Palencia. Vivía en una hermosa posesión de su propiedad, situada á orillas del río Carrion. Allí, como en Garcilla,

había numerosas fanegas de tierra que cultivaba aquel caballero, si bien el paisaje no era tan bello y accidentado como el del Pisuerga. Grandes arboledas bordaban la margen del río, y cerca de él se levantaba un antiguo edificio que, sin tener la forma caballerisca del nuestro, contaba con extensas dependencias propias de una explotación rural vastísima. Se componía de dos cuerpos. El uno era el que servía de morada á los señores de la finca, y el otro á los mozos y labradores que se hallaban asalariados por el señor de Pimental.

La casa habitada por este era una de esas mansiones que tienen grandes balcones con guarda-polvos, escudos de armas en los intermedios y una puerta verdaderamente monumental.

Cuando llegamos á dicha casa, el señor de Pimental y su hija Luisa salieron á recibirnos al mismo umbral de la puerta. A pesar del inmenso amor que yo profesaba á Clotilde, un deseo invencible, que podía ser hijo de la curiosidad, me obligó á fijarme en la que estaba destinada á ser mi esposa.

Ya conocía ya á Luisa, pero hacía más de seis años que no la había visto. Desde que mi padre me consagró al estudio, no me volvió á llevar á la casa del señor de Pimental; así es que mi prometida era para mí en aquel instante una persona completamente

desconocida. La niña se había hecho mujer; la crisálida se había transformado en mariposa.

Mi padre me presentó con cierto orgullo, y yo advertí que Luisa, en vez de ponerse encendida, se puso pálida y me hizo un saludo frío y ceremonioso.

Era esta jóven de una estatura regular, y tanto sus modales como su traje eran irreprochables. Llevaba un vestido oscuro de tela escocesa, que no dejaba de prestarle algunos encantos.

Era algun tanto morena, ojos negros, frentes ovalada, hermosa y abundante cabellera, nariz un poco aguileña y boca algun tanto contraída, en que se veía una dentadura perfecta. Mas á pesar de estos detalles, podía decirse que no era una belleza en toda el valor de la palabra. Había en su semblante cierta gravedad y cierta altivez que lastimaban. Analizando toda su fisonomía, se encontraba que los pormenores eran agradables, pero que el conjunto carecía de esa animación, de esa gracia y esos atractivos que subyugan el corazón desde el primer momento.

Y, sin embargo, su cabeza tenía esas líneas aristocráticas y puras que dan majestad y señorío á los más ligeros acedentes.

En una palabra, fuera porque la imagen de Clotilde no se separaba de mi mente, ó porque en realidad no

encontrase en Luisa ninguno de esos atractivos que dominan nuestro sér al primer golpe de vista, es lo cierto que mi prometida me pareció poco bella, y lo que es más, poco amable. Sin duda el estado de mi espíritu me la presentaba de este modo.

Nos saludamos como si no nos hubiéramos visto nunca; al darme su mano, me pareció que temblaba.

Subimos á los salones principales, y por vez primera de mi vida vi á mi padre más expansivo que de costumbre. Bien es verdad que el señor de Pimental, que era un caballero completo, reunía la doble circunstancia de ser el único amigo y el único pariente del señor de Garcián.

La mesa nos esperaba. En aquella casa, lo mismo que en la mía, se seguían las costumbres antiguas. Las innovaciones modernas estaban desterradas de allí por completo. Se comía á la española y se cenaba á la española también.

Invariablemente todos los días, tan luego como se levantaban los señores, que era bien temprano por cierto, el capellan decía misa en el oratorio de la casa; después se tomaba chocolate y un vaso de leche. A las doce y media se comía invariablemente, sin que en aquella mesa se sirviese un plato de la cocina francesa.

Se dormía la siesta: por las tardes, permitiéndolo ó no el tiempo, el señor

de Pimental daba un largo paseo, bien en un antiguo coche, en el que cómodamente cabían seis personas, ó bien á pie.

Una vez de regreso, poco después del toque de la Oración, ó sea del Angelus, se cenaba en familia.

Luego se rezaba el rosario. El señor de Pimental disponía lo más conveniente para las operaciones rurales que tenían que verificarse al día siguiente, mientras Luisa se entendía con el ama de gobierno acerca de los asuntos domésticos, en términos, que á las nueve en el invierno, y á las diez en el verano, todos estaban recogidos en sus respectivas habitaciones, para continuar al día inmediato el mismo género de existencia.

La comida no tuvo alteración alguna á pesar de nuestra llegada. Bien es cierto que aquella era siempre abundante y espléndida.

Se habló entre nuestros dos padres acerca de los productos de sus labores respectivas y del precio de los cereales, conversación que por cierto no tenía para nosotros interés de ninguna clase.

Yo ocupaba en la mesa un sitio que me colocaba enfrente de Luisa. Esta no levantó los ojos, y solo contestó con discreción y brevedad á algunas preguntas de su padre.

Cuando terminó la comida, de la que estaba proscrito el café, por conside-

